

La lucha por la liberación de Goa

Lo siguiente es el texto de una comunicación recibida del Comité Pan-Indio de la Paz:

Estimados amigos: Escribimos a ustedes en relación a una cuestión muy importante y de extrema urgencia. Como ustedes saben, el Gobierno Portugués ocupa aún una pequeña parte del territorio indio. Después de la independencia, el Gobierno de La India ha demandado repetidas veces que se emprendan negociaciones para arreglar pacíficamente al retorno de esta colonia portuguesa; pero los imperialistas portugueses se han negado a reconocer las justas reivindicaciones del pueblo Indio.

Durante estos últimos meses, el movimiento pro-liberación de Goa he crecido, y gentes de todos los partidos y de todas las opiniones se han unido bajo la dirección del Comité de Ayuda a la Liberación de Goa. Bajo los auspicios de esta Organización, hombres y mujeres procedentes de todos los estratos de todas las regiones de la India, entraron en Goa como ciudadanos pacíficos, reclamando el regreso de este territorio a La India, y la inmediata retirada de los portugueses. En Goa misma, los habitantes reclaman, cada vez más, la liberación. Muchos han dado la vida y otros han debido sufrir larga prisión.

El 19 de Agosto, dos voluntarios indios que habían entrado en territorio portugués, han sido vilmente fusilados sin piedad alguna, por haberse negado a deponer el Pabellón Nacional. Muchos otros han sido heridos y golpeados brutalmente.

El 15 de Agosto, día de la Independencia de la India, millares de voluntarios pacíficos y sin armas, portando la bandera nacional, provenientes de diferentes puntos, han penetrado en el territorio de Goa. Muchos de ellos apenas habían puesto pie fuera del territorio indio, cuando cruelmente y sin previo aviso, caían bajo las bajas. A todo lo largo de la frontera, idénticos incidentes tuvieron lugar; y si bien aún las cifras son incompletas, cerca de treinta personas han dado ya su vida por la liberación del territorio indio, y otra veintena han sido heridas y maltratadas. Las tropas portuguesas han detenido centenares de personas de las cuales aún no se conoce el paradero.

El 16 de Agosto, Pandit Nehru ha declarado al Parlamento. "...a partir de todos los informes que han sido rendidos, la conducta de las autoridades portuguesas, —y yo trato de emplear un lenguaje discreto—, ha sido extremadamente brutal y bárbara. Nunca he oído hacer la menor alusión al hecho de que los satyagrahis hayan portado armas de alguna especie; ellos estaban absolutamente desarmados. Según el punto de vista de las autoridades portuguesas, la acción de los satyagrahis, conducida pacíficamente, entra en el territorio de las ofensas cometidas deliberadamente y, por consecuencia, ellos tendrían el derecho de tomar las medidas apropiadas. La

cuestión que se plantea no es solamente importante en el caso particular de Goa, sino que entra en el campo de las relaciones internacionales, y es la siguiente: Hasta qué punto un gobierno tiene el derecho de fusilar y de masacrar a personas desarmadas cuya conducta, en rigor, no constituye un ataque.

"A partir de todos los informes que hemos recibido hasta el presente, no se trata de que los satyagrahis estuviesen armados o de que ellos hayan atacado. De hecho, ciertos informes declaran que los policías portugueses dispararon a quemarropa por iniciativa propia, sobre varios de ellos que estaban sentados por tierra y sobre sillas. Todo esto resulta extraordinario en la conducta internacional, y yo creo que lo menos que pueda decirse de tal género de cosas, y no me dirijo ahora a los miembros de esta sala, quienes no tienen necesidad de algún argumento, ni al pueblo de nuestro país, sino a los pueblos de los otros países, es que esta conducta es extremadamente brutal y bárbara".

El Movimiento Indio de la Paz, después de muchos años, ha conducido una campaña contra esta infracción a la soberanía de La India, y repetidas veces ha remarcado el hecho de que si el Gobierno Portugués usa actuar con tanta imprudencia, ello obedece a que es miembro de la OTAN, y cuenta con el respaldo de las grandes potencias, tales como la Gran Bretaña y los Estados Unidos de América.

En toda La India, el 16 de Agosto se ha efectuado una huelga general de luto en homenaje a los mártires y para portestar contra las atrocidades de los portugueses.

Nosotros os demandamos ardientemente hacer publicar en cuanto sea posible en vuestro país, protestaciones y declaraciones de personalidades importantes y de organizaciones que defiendan la liberación de Goa, y llamen a los portugueses a retirarse. Dondequiera que ello sea posible, tales demandas deberán ser enviadas a las embajadas y legaciones portuguesas.

Solamente la opinión pública universal puede hacer que se plieguen las autoridades portuguesas y permitir que el problema de Goa se arregle pacíficamente con su regreso a la Madre Patria. Les seremos altamente reconocidos por cuanto hagan, y les rogamos que nos informen de aquello que hayan realizado al efecto.

De Uds. atentamente,

(f) Romesh Chandra."

Respondiendo a los deseos del pueblo de La India, con mucho gusto hemos sacado estas copias y las remitimos a los periódicos de Costa Rica, para que la opinión pública nuestra se entere del alto espíritu pacífico al mismo tiempo que de dignidad nacional, cómo la nación india se dirige al mundo en demanda de apoyo en el asunto de la liberación de Goa.

Muy atentamente de Uds.,

OSWALDO RODRIGUEZ

Presidente del Consejo Nacional de la Paz